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Aos onze dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e cinco, no Auditório da Fundação de 1 
Ensino e Pesquisa em Ciências da Saúde - FEPECS, realizou-se a Quingentésima Trigésima Sétima 2 
Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com a 3 
participação do Presidente do CSDF, Domingos de Brito Filho, da Secretária Executiva do CSDF, 4 
Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Maurício 5 
Gomes Fiorenza, AB-Diel Nunes de Andrade, Arilene de Souza Luís, Danielle Sousa Feitosa Ferreira, 6 
Clóvis Veloso Queiroz Neto, Inocência Rocha da Cunha Fernandes, Mário Dutra Amaral, Marcelo 7 
Jorge Carneiro de Freitas, Valdenize Tiziane, Vanessa Rocha da Silva; dos conselheiros segmento 8 
trabalhador: Karine Rodrigues Afonseca, Márcio da Mata Souza, Júlio César Florêncio Isidro, 9 
Humberto de Oliveira Lopes, Fátima Lúcia Rôla, Denise de Almeida de Sousa, Meire Beatriz Ferreira 10 
dos Santos, Stella dos Santos Rodrigues Krause, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Carlos Roberto 11 
de Souza Filho, Wendel Teixeira Santos; dos conselheiros segmento usuário: Luís Carlos Macedo 12 
Fonseca, César Achkar Magalhães, Silvestre Araújo, Raimundo Ferreira da Silva, Darly Dalva Silva 13 
Máximo, Michel Platini Gomes Fernandes, Bianca Coelho Moura, Raimundo Nonato Lima, Alexandra 14 
Tatiana Moreschi de Albuquerque, Míriam Marques Nery, João Elias Lima Araújo. O Conselheiro 15 
Domingos de Brito, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 9h15. Foi aferido quórum necessário 16 
para deliberação. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – A 17 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 537ª RO 18 
recebidas no CSDF: Conselheiros (as) Paulo, Teresinha Pantoja, Josiane, Marcos Moura, Larissa 19 
Bezerra, Victória Ribeiro e Maria Cristina. Pedidos de inclusão de matéria na ordem do dia da 20 
próxima Reunião Ordinária do CSDF – O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 21 
disse que esse assunto faz parte do que será colocado como primeiro item de votação pelo Pleno. 22 
Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto emergencial devidamente justificado e 23 
aprovado por maioria – O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, disse que esse 24 
assunto também faz parte do que será colocado como primeiro item de votação pelo Pleno. A 25 
Conselheira Karine Afonseca fez solicitação de pauta para a reunião de março, para a colocação dos 26 
resultados do estudo sobre a Telessaúde. Solicitou que o Pleno do Conselho tome conhecimento sobre 27 
o índice de vulnerabilidade territorial sobre o Plano de Expansão da Atenção Primária à Saúde, que 28 
seja incluída também na reunião de março. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 29 
explicou que tudo que está sendo pedido vai interferir diretamente no que será colocado como primeiro 30 
item de votação pelo Pleno, até porque estava estudando o Regimento e é obrigado a colocar o item 31 
que que tem como proposta de votação para o Pleno. Solicitou aos Conselheiros que permitam a 32 
abertura da reunião como é definido regimentalmente para depois, se for o caso, fazer as inserções 33 
pedidas. Convidou o Conselheiro Raimundo Nonato para compor a Mesa. Apresentação de 34 
convidados (as), bem como de novos (as) conselheiros (as) ao Plenário. A Secretária Executiva 35 
do CSDF, Andressa Cristina, anunciou a posse da nova Conselheira, membro suplente, 36 
representante do segmento trabalhador, Sra. Denise de Almeida de Souza, representante do Sindicato 37 
dos Agentes de Vigilância Ambiental em Saúde e Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal 38 
– SINDIVACS. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, deu boas-vindas à nova 39 

Conselheira de Saúde. Observou que, apesar do momento que se atravessa, o Conselho, o 40 

controle social, é de muita importância e lamentou que os governantes não tenham tomado 41 

pé da importância e do poder de contribuição que o controle social tem em para a comunidade 42 

e para a saúde como um todo no Distrito Federal. Disse que se vive um momento em que 43 

aqueles que tem o poder da caneta, que tem o poder da assinatura, acham que para quem os 44 

trabalhadores atuam não precisam da comunidade. Manifestação ou pronunciamento dos 45 
Conselheiros inscritos – O Conselheiro Raimundo Nonato disse que ficou surpreso quando viu nas 46 
redes sociais usuário contra usuário, vendo a lei 8142 sendo jogada na lata de lixo e defendendo o 47 



sistema. Disse que fica indignado porque o que está em jogo é o Sistema Único de Saúde, o que está 48 
em jogo é o controle social, o que está em jogo é a saúde do usuário, do trabalhador, que vai se 49 
adoecer cada dia mais com esse Decreto. Disse que isso é o que está em jogo, é o que precisa ser 50 
defendido hoje, é o Sistema Único de Saúde, o sistema do povo brasileiro, e que é preciso defender 51 
para ele não morrer e não ser sufocado por um Decreto de 2025, do segundo mês do ano de 2025, e 52 
que foi surpreendido por este Governador que aí está. O Conselheiro Jefferson Bulhosa lembrou uma 53 
frase do ex-governador Joaquim Roriz, que dizia o seguinte: eu vou com você até a beira do precipício, 54 
depois vai você. Disse que isso é para quem hoje acompanha esse Governador, porque quem ele tá 55 
indicando nesse fatídico Decreto está com processo na justiça, fraude, então é um recadinho que eu 56 
quero dar para os que acompanham o irregular, inclusive dentro do Conselho, que gostam de fazer 57 
determinados discursos nas redes sociais mas não se aplica na sua vida, que defendem a ilegalidade, 58 
que defendem a irresponsabilidade para com a saúde, que não estão aqui para defender o SUS, não 59 
estão aqui para defender o SUS mesmo. Ordem do dia - Item 1 – Aprovação das Atas 531 RO, 532ª 60 
RE, 533ª RO e 534ª RE. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. O Conselheiro Domingos de Brito, 61 
Presidente do CSDF, informou que não houve solicitação de retificação nas atas, colocando-as em 62 
seguida para aprovação. Foram aprovadas as atas. Item 2 – Apresentação e aprovação da Pauta 63 
da 537ª Reunião Ordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. O Conselheiro 64 
Domingos de Brito, Presidente do CSDF, antes de colocar em votação a aprovação da pauta, trouxe 65 
a rotina do Conselho desde sexta-feira próxima passada. Disse que foi surpreendido com um Decreto 66 
do Senhor Governador que coloca o Secretário da pasta da Economia, da pasta da Fazenda, e, pelo 67 
Decreto, assume a pasta da Secretaria de Estado de Saúde. Disse que procurou todos os órgãos de 68 
controle, deputados, e fez todo um caminho árduo desde sexta-feira. Disse que passou o final de 69 
semana inteiro estudando as leis que estão diretamente ligadas ao Decreto e, ontem pela manhã, teve 70 
reunião no CRM, com representantes do Sindicato dos Enfermeiros, Sindicato dos farmacêuticos 71 
Sindicato e várias entidades, Conselho de Saúde e CRM, Deputada Dayse Amarilo e do Deputado 72 
Gabriel Magno. Disse que depois dessa reunião ficou acordado que seria feita uma carta, carta essa 73 
que expôs à rede social ontem. Disse que fez uma reunião a tarde inteira, que foi até próximo de 74 
18h30, quase 19 horas, na Câmara Legislativa, com a presença senão de todos os deputados, de pelo 75 
menos 22 ou 23. Disse que conseguiu expor a eles o que que esse Decreto pode provocar na 76 
população, na comunidade, na coletividade e, principalmente, trazer aos trabalhadores, até pedindo 77 
para que aprovassem o PDL, que é a derrubada do Decreto, e que sentassem, se for criar alguma 78 
coisa nesse sentido com as partes envolvidas para uma discussão para se buscar um caminho, se não 79 
adequado, mas que caminhe numa direção de corrigir aqueles fatos que se acharem que não estão 80 
corretos. Disse que, posto isso, foi convocado para a sessão da Câmara Legislativa hoje, às 10 horas 81 
da manhã, e às 15 horas. Colocou em votação o término, a suspensão da reunião, e que se dirijam 82 
todos à Câmara Legislativa para expor, pressionar e conversar com os deputados para tentar 83 
convencer de que o Decreto não atende a uma série de coisas. Pediu então a compreensão de cada 84 
um dos conselheiros, disse que não abriria para discussão e abriria já direto no voto para a suspensão 85 
da reunião nesse momento, colocando toda a pauta para a próxima reunião ordinária no mês de março. 86 
A Conselheira Karine Afonseca disse que os Conselheiros não precisam somente ir pra CLDF hoje e 87 
ocupar aquela Câmara o dia todo para pressionar para a revogação desse Decreto, é preciso tirar aqui 88 
quais que são os pressionamentos diante desse Decreto. Disse que é preciso tirar um 89 
encaminhamento de acionamento do Ministério Público questionando a legalidade do ato, para acionar 90 
o Conselho Nacional de Saúde e o Ministério da Saúde para que tenha uma intervenção no Fundo de 91 
Saúde, porque isso é ilegal. Disse que é preciso debater essa proposta e tirar ações enquanto 92 
Conselho. Concordou que é preciso colocar como extraordinária até porque existem diversas questões 93 
que aconteceram aqui no Distrito Federal e que não dá para colocar essa pauta para março. O 94 
Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, esclareceu que o início da sessão na Câmara 95 
Legislativa está previsto para as 10 horas então tem que ir no máximo até às 9h30, 9:45, porque é 96 
muito importante que esteja lá antes da abertura da sessão para poder fazer um corpo a corpo, 97 
conversar com os deputados e trazer a necessidade de repensarem o Decreto que foi apresentado. 98 
Esclareceu um fato, que observou nesse final de semana de pesquisa nas leis, que na Lei 8142, no 99 
seu artigo 4, incisos 4, 3, no parágrafo terceiro e no e no parágrafo quinto, fala exclusivamente sobre 100 
a participação do Conselho de Saúde no Fundo de Saúde. Colocou que os nomes dos representantes 101 
do Conselho de Saúde foram passados à Secretaria há pelo menos 3 anos, teve no máximo três ou 102 
quatro reuniões e, na primeira reunião que tinha um quórum acessível para que se pudesse iniciar a 103 
reunião, fez questão de dizer que nenhum ato do CSDF ali, representando o Fundo de Saúde, teria 104 
validade uma vez que a lei estava vencida e que só imputava deveres aos participantes do Fundo de 105 
Saúde e, na 8142, nos incisos e artigos e parágrafos que acabou de citar, fala que a Secretaria de 106 



Saúde só pode funcionar, o Fundo de Saúde só pode funcionar se forem cumpridos aquilo que apregoa 107 
os itens que falou anteriormente. Disse que nunca, os Conselheiros do Fundo de Saúde e Conselheiros 108 
do controle social do Conselho de saúde do DF, aprovaram nenhuma conta, então deixou registrado 109 
o seu pedido de renúncia à participação no Fundo de Saúde porque não tem coragem de assumir 110 
nenhuma responsabilidade a partir do Decreto, posto nas condições em que ele foi lançado, e ser 111 
imputada a ele toda uma culpa que tem certeza que não tem. Informou então que não participa mais 112 
do Fundo de Saúde e que vai entregar a sua carta de renúncia. O Conselheiro Júlio Isidro propôs ir 113 
à CLDF e a realização de uma Reunião Extraordinária na próxima semana com a pauta de hoje. O 114 
Conselheiro Jefferson Bulhosa disse que, como Coordenador de Plenária, irá participar amanhã das 115 
reuniões plenárias do Conselho Nacional de Saúde e, com certeza, estará conversando com a 116 
Presidente sobre essa questão. Disse que já mandou na página de Coordenadores, da Coordenação 117 
Nacional, o Decreto do Governador, então essa questão já está resolvida em parte. Disse, em 118 
referência à questão da publicidade, que o Conselho infelizmente não tem recurso para dar 119 
publicidade, mas está vendo diversas entidades representativas presentes em diversos conselhos, 120 
então cabe a todos, como entidades e como os conselheiros das regiões, fazer a publicidade desse 121 
absurdo. Disse, por último, que concorda que seja suspensa essa reunião e que se parta para a 122 
Câmara Legislativa. Considerou que o fato de que seja votado no Conselho a suspensão da reunião 123 
já é um ato contrário o Decreto, é uma manifestação de repúdio ao Decreto do Governador. A 124 
Conselheira Fátima Rôla fez comentários. Disse que faz parte da Mesa Diretora, na qual ela própria, 125 
o Domingos e o Márcio estiveram desde sábado, exaustivamente, em várias frentes para resolver essa 126 
questão do Decreto. Disse que ficou claro que cada entidade, cada pessoa que está aqui tem a 127 
responsabilidade de correr atrás de quem de direito para resolver esse problema do Decreto. 128 
Comentou que quem assistiu a rede globo agora de manhã viu lá o Izalci já falando do Fundo 129 
Constitucional, e ele de deixou claro que a PEC que está na Câmara é para dar autonomia para o GDF 130 
usar o Fundo Constitucional da maneira que achar importante. Descreveu em seguida algumas ações 131 
tomadas em referência ao tema. Destacou o silêncio do Ministério Público e do Tribunal de Contas 132 
com relação a esse desmando desse governo. Disse que vai atingir os trabalhadores e a população, 133 
porque no sábado já tinha o dono da pasta, o dono da pasta desse Conselho dentro de hospitais de 134 
Brasília já desacatando a autoridade de pessoas que estavam no seu local de trabalho perguntando o 135 
que que estava fazendo, por que não estava trabalhando e outros questionamentos. Disse que é papel 136 
do controle social cobrar do Governo as ações e está vindo o contrário, eles estão cobrando do 137 
trabalhador aquilo que eles não estão fazendo, e se deixar o dinheiro na mão de quem quer que seja 138 
vai ser um desmando total do dinheiro, do recurso do Distrito Federal. O Conselheiro Domingos de 139 
Brito, Presidente do CSDF, citou o Regimento do CSDF. Disse que no seu artigo décimo quinto, no 140 
inciso 11, diz que cabe ao Presidente cumprir, fazer cumprir o Regimento Interno, submetendo os 141 
casos omissos ao Pleno, e este é um caso omisso. Disse que o que havia dito anteriormente, na lei 142 
que havia pesquisado, Lei 8142, de 28 de dezembro, atualizada pela 8689, de 93, diz no seu artigo 143 
segundo que os recursos do Fundo Nacional de Saúde serão alocados como, no inciso quatro, 144 
cobertura das ações e serviços de saúde a serem implementados pelos municípios, Estados e Distrito 145 
Federal e, no seu artigo terceiro, reforçando aquilo que havia falado, diz que os recursos referidos no 146 
inciso quarto do artigo 2º desta Lei serão repassados de forma regular e automática aos municípios, 147 
Estado e Distrito Federal, de acordo com os critérios previstos no artigo 35 da Lei 8080 de 19 de 148 
setembro, e no seu artigo quarto ele fala que para receber os recursos de que trata o artigo terceiro 149 
desta Lei os municípios, Estados e Distrito Federal deverão contar com, inciso I, Fundo de Saúde, o 150 
qual este Conselho não participou de nenhuma deliberação, de nenhuma aprovação de contas até 151 
hoje. Continuou citando o parágrafo único, que diz que o não atendimento pelos municípios ou pelos 152 
Estados ou pelo Distrito Federal dos requisitos estabelecidos neste artigo implicará em que os recursos 153 
concernentes sejam administrados respectivamente pelo Estado ou pela União. Colocou em seguida 154 
em votação nominal a realização de uma Reunião Extraordinária dia 25 de fevereiro. A Secretária 155 
Executiva do CSDF, Andressa Cristina, procedeu o chamamento nominal para votação. Foi aprovada 156 
a Reunião Extraordinária por unanimidade. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 157 
passou em seguida a apresentação dos dois encaminhamentos propostos. A Conselheira Karine 158 
Afonseca expôs o seu encaminhamento. Disse que o Conselheiro Júlio colocou que o Ministério 159 
Público já se posicionou, então tem que incitar o Ministério Público sobre esse posicionamento, e incitar 160 
o Ministério Público e o Tribunal de Contas sobre a legalidade desse ato, uma coisa não exclui a outra. 161 
Disse que isso tem que ser discutido no Conselho, porque não vai aceitar compor esse Conselho 162 
Gestor. Justificou em seguida sua proposição. Sugeriu a realização de um trabalho de publicização do 163 
posicionamento do Conselho contra esse Conselho Gestor, para jogar nas redes. Encaminhou a 164 
realização de uma ação conjunta, uma representação coletiva do Conselho de Saúde, e a publicização 165 



dos atos que o Conselho está fazendo. O Conselheiro Júlio Isidro disse que a sua proposta é que 166 
saia daqui para a Câmara Legislativa e que se delibere a partir de lá a ação do Conselho. O 167 
Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, esclareceu os encaminhamentos feitos. 168 
Colocou em votação a suspensão da RO e as propostas da Conselheira Karine. O Conselheiro 169 
Jefferson Bulhosa questionou se houver uma renúncia coletiva, em referência ao Fundo de Saúde, 170 
o Conselho vai manter a posição de que como é institucional vai indicar, vai abrir uma discussão para 171 
a indicação de novos, ou vai se rebelar institucionalmente contra o Fundo. O Conselheiro Domingos 172 
de Brito, Presidente do CSDF, sugeriu a discussão desse tema posteriormente. Solicitou auxílio de 173 
três Conselheiros, Alexandra, Karine e Michel Platini, para auxiliar na redação do documento a ser 174 
encaminhado ao Ministério Público, Ministério Público de Contas e aos órgãos afins. Colocou em 175 
votação a suspensão da RO para ir à CLDF. Foi aprovado por unanimidade. A 537ª RO foi encerrada 176 
às 10h. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior 177 
apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 11 de março de 2025. 178 
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